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La cuatroté es una transformación 
feminista, o al menos así nos 
la quieren vender. Ya sea con 

Marcelo Ebrard ante la Organización 
de las Naciones Unidas, Claudia 
Sheinbaum declarando alerta de 
género en la capital, o el mismo 
Andrés Manuel presentando ternas 
con puras mujeres, la administración 
federal busca acogerse bajo el 
estandarte del feminismo.

No importa si el gobierno protege a 
personajes como José Manuel Mireles 
Valverde, quién emitió lamentables 
declaraciones misóginas, y entabló 
una relación con una menor de 
edad a la que le lleva treinta y 
nueve años. Tampoco importa si por 
semanas antes que se declarara 
la alerta de género, se estigmatizó 
desde el gobierno a las feministas 
manifestantes. Tampoco importa 
que en la capital haya una decena de 
mujeres desaparecidas al día, o que 
México sea uno de los países más 
peligroso del mundo para las mujeres.

Toda esta evidente realidad importa 
muy poco ante la posibilidad de 
utilizar al movimiento feminista 
como una herramienta política 
para acaparar poder. De un tiempo 
para acá, el gobierno ha pretendido 
justificar las designaciones que ha 
hecho, y que ponen en peligro el 
equilibrio de poderes, bajo el discurso 
de la equidad de género.

Lo hicieron en el nombramiento de 
Loretta Ortiz Ahlf y Eva Verónica 
de Gyves Zarate como consejeras 
de la Judicatura Federal. Ambas 
son personas de confianza del 
presidente, la primera habiendo sido 
parte de la primera terna de Andrés 
Manuel para ministros de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, 
habiendo sido diputada de Morena, 
y siendo la esposa de José Agustín 
Ortíz Pinchetti, hombre de cercano 
al presidente; y la segunda, habiendo 
sido considerada previamente en la 
terna del presidente para la Fiscalía 
General de la República.

Cabe mencionar que en este proceso 
participaron más de cien candidatos, 
pero fueron electas las que alguna 
vez fueron de las principales opciones 
de López Obrador para otros cargos.

Este modus operandi lo pudimos 
ver también en la última terna de 
ministros para la Suprema Corte, la 
cual fue anunciada como una terna 
feminista pues estaba compuesta 
solo por mujeres. Si bien, a primera 
vista parece un acto noble, al analizar 
a las candidatas nos damos cuenta 
que no cuentan con experiencia 
judicial, necesaria de acuerdo a los 
requerimientos de la ley.

Esta estrategia del gobierno federal 
no solo es patética por usar el 
discurso de un movimiento social a su 
favor, también es peligrosa, porque 
difunde una concepción errónea de 
cómo debe practicarse el feminismo.

Cuando ha habido debate en 
las Cámaras legislativas por los 
nombramientos que mencioné, 
las legisladoras de Morena 
pretendieron ahogar el debate sobre 
las características o cualidades de 
las candidatas con el argumento de 
que “por ser mujer” la designación 
fomentaría la paridad de género, lo 
cual es suficiente para neutralizar 
cualquier defecto o conflicto de 
interés que pueda haber.

Ni una más
LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL
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Hay algunas que llevan la 
línea discursiva al extremo de 
afirmar que votar en contra de 
la candidata es no apoyar a la 
lucha de las mujeres, señalando 
a las legisladoras críticas como 
enemigas del movimiento 
feminista.

Afortunadamente, la lucha por 
los derechos de las mujeres 
ha avanzado con los años, y 
actualmente hay un amplio 
universo de mujeres capaces 
de ocupar cualquier cargo en 
el sistema gubernamental; 
por lo tanto, decir que se debe 
votar a favor de una mujer en 
específico por el solo hecho de 
ser mujer, significa invalidar 
a todas las mujeres, igual o 
más capacitadas, que también 
podrían ocupar el cargo en 
cuestión.

Al promover estas ideas también 
se está trastornando una de 
las herramientas más fuertes 
que tienen las mujeres para 
afrontar el sistema social que 
las reprime: la sororidad, que es 

la unión de las mujeres ante las 
injusticias sociales.

El feminismo no consiste 
en apoyar a las mujeres en 
todo ciegamente, sino en ser 
consiente que las mujeres son 
víctimas de una sociedad que las 
ha oprimido por generaciones, 
y por lo tanto hay que trabajar 
para destruir estos paradigmas.

Insisto, que el gobierno navegue 
con la bandera del feminismo, 
sin un correcto entendimiento 
del movimiento, es peligroso 
porque lo usa para continuar 
amagando la división de 
poderes, porque promueve la 
ignorancia y desinformación, y 
porque pone riesgo la vida de 
las mujeres mexicanas.

En una sociedad en la que 
reina la polarización, difundir 
una concepción errónea del 
feminismo propiciará que se 
agudice la violencia contra las 
mujeres.

Ni una más.
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- Recesión económica
- Marcha del Silencio, 25N, por el Día Internacional de la 
   Eliminación de la Violencia Contra la Mujer
- Narcoterrorismo
- Nota local

Por Baltasar Barbolla

- Dicen que si repites mucho una 
mentira, se vuelve realidad. Éste 
no fue el caso con “la economía no 
entrará en recesión” del gobierno 
federal, mentira que repitieron hasta 
el cansancio. – planteó el político a los 
asistentes en el restaurant Balmoral, 
mientras le escuchábamos con 
atención – El fin de semana pasado, 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI) confirmó que el 
Producto Interno Bruto (PIB) nominal 
tuvo un crecimiento nulo en el tercer 
semestre del año.

- Eso significa que por motivo de 
los últimos trimestres consecutivos 
con cifras a la baja estamos en una 
recesión técnica. - intervino nuestro 
amigo economista – De acuerdo con 
estos números, es muy probable que 
haya un crecimiento económico nulo 
este año; recordemos que hace un 
año fue del dos por ciento.

- En la prensa internacional se dice 
que el gobierno de Enrique Peña Nieto 
tenía un proyecto económico claro, 
a pesar de los casos de corrupción 
que caracterizaron su sexenio, y lo 
contrastan con el discurso noble 
de Andrés Manuel López Obrador, 
y su débil plan económico. – dijo la 
reportera

- Hablando de expresidentes, Vicente 
Fox dijo que presidencia presionó 
al INEGI para maquillar las cifras, y 
que no se expusiera el desalentador 
pronóstico económico a la ciudadanía. 
– platicó el escritor

- Sin ninguna fuente o prueba, solo su 
palabra. – aclaró el analista

- De lo que si estamos seguros es 
que ha habido una tendencia en las 
deficiencias de la economía mexicana; 
las actividades secundarias han 
disminuido, y las primarias y terciarias 
se han mantenido estáticas o han 
aumentado mínimamente. – expuso 
el economista, y comentó – Varios 

de mis colegas coinciden en que la 
razón de esta recesión es la falta de 
inversión privada, y el estado actual 
de las negociaciones del Tratado 
entre México, Estados Unidos, y 
Canadá (T-MEC)

- Sobre la primera, el gobierno 
federal ha tratado de generar 
confianza con las empresas 
mediante demostraciones públicas 
de cooperación con empresarios de 
alto nivel, como Carlos Slim, pero 
el paulatino desmantelamiento de 
las instituciones democráticas hace 
que los inversionistas no tengan la 
certidumbre de que su dinero estará 
seguro al invertir en el país. – explicó 
la abogada – Y sobre la segunda, 

El ex presidente, 
Enrique Peña Nieto

Vicente Fox, 
ex presidente de México.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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estoy de acuerdo; los demócratas 
del Congreso de Estados Unidos se 
resistían a ratificar el acuerdo hasta 
coincidir en medidas para asegurar 
que se cumplan las disposiciones 
sobre derechos laborales previstas 
en el Tratado.

- Este punto es importante para 
Estados Unidos, ya que al haber menos 
limitantes en México nuestro país se 
vuelve más atractivo para invertir 
que nuestros vecinos del norte, lo que 
los demócratas consideran que pone 
en una posición injusta a su país. – 
aclaró el editorialista

- Así es, por este motivo nuestro 
presidente dijo que le enviaría 
una carta a la líder de la bancada 
demócrata en el Congreso, Nancy 
Pelosi, para pedirle que no aplace 
más la ratificación, y así poder revertir 
la tendencia económica negativa. – 
prosiguió la jurisconsulta

- Seguro veremos que la economía 
será un tema de prioridad para 
Andrés Manuel, ya le empieza a 
afectar en su popularidad. El lunes 
El Universal publicó los resultados 
de una encuesta telefónica en la que 
preguntaban si votarían de nuevo por 
AMLO; el treinta y tres por ciento de 
los encuestados votaron a favor, en 
contraste con la realizada en marzo 
en la que el cincuenta y dos por ciento 
de los votos fueron a favor. Además, 
datos de Mitofsky indican que la 
popularidad del presidente ha caído 
aproximadamente diez puntos en 
siete meses.

- Bueno, si consideramos que López 
Obrador prometió en campaña que 
lograría generar un crecimiento 
económico del cuatro por ciento en 
todos los años de su sexenio y ahora 
estamos en crisis, podemos entender 
por qué bajan tan rápido sus índices 
de popularidad. – reflexionó el 
editorialista – Se acaba el pan, y no 
hay suficiente circo.

- No se pueden pedir resultados 
inmediatos cuando lo que se está 
haciendo es implementar una nueva 
filosofía económica, toma tiempo 
reestructurar las instituciones. – 
propuso el consultor – Sin embargo, 
nuestro presidente está tomando 
acciones para reactivar la economía 
a corto plazo, que aparte tienen un 
buen impacto social. Por ejemplo, 
hace un par de días se anunció que 
el banco Santander dejará de cobrar 
comisiones en envíos de remesas a 
México, esto significa que de Estados 
Unidos a México no tendrá costo. El 
gobierno estima que cerrará el año 
con treinta y cinco mil millones, lo 
equivalente a tres por ciento del PIB.

- Ana Botín, presidenta de Santander, 
expresó su tranquilidad al ver que 
nuestro presidente sabe lo que hace, 
y que prueba de ello es el estado del 
tipo de cambio y la inflación; no sé qué 
otra validación necesite el proyecto 
de Andrés Manuel si ya se tiene la de 
Botín. – estableció el analista – Ojalá 
otros bancos sigan su ejemplo, y 
repliquen esta medida de Santander.
- Estas acciones son convenientes, 
pero no combaten directamente el 
problema. Ojalá veamos humildad en 

el presidente para admitir sus fallas, 
y reencaminar el proyecto económico, 
pero es más probable que su orgullo 
nos lleva a todos entre las patas.
 

.  .  .
 

- Un veinticinco de noviembre de 
hace casi sesenta años, en 1960, las 
hermanas Patria Mirabal, Minerva 
Mirabal, y María Teresa Mirabal, 
fueron violentamente asesinadas en 
República Dominicana por órdenes 
del dictador Rafael Trujillo debido 
a su activismo político a favor de 
los derechos de las mujeres; años 
después, se declaró que en esta fecha 
se conmemoraría año con año el Día 
internacional por la eliminación de la 
violencia contra la mujer. – explicó 
a la mesa la reportera – Ésta fue la 
razón de las marchas del lunes.

- No sé si alguno pudo acudir o ver 
la marcha, pero se congregó una 
considerable cantidad de gente; tres 
mil personas marcharon del Ángel 
de la Independencia al Zócalo. – 
informó el escritor – Hubo algunos 
actos vandálicos, pero volvemos a 
lo mismo, es una reacción a los tres 
mil asesinatos de mujeres en el país 
durante los primeros nueve meses 
del actual gobierno, entre otras cosas. 
Es lógico que las demostraciones 
sean agresivas, pues la indignación 
es mucha, entonces la reacción va 
acorde al sentimiento.

- Creo que vale la pena mencionar 
lo que sucedió en mi Estado, pues 
nos tiene molestos a muchos 
yucatecos; la Policía Estatal 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Carlos Slim Helú, magnate mexicano. Ana Botín, presidenta de Santander.
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reprimió violentamente a mujeres 
que se dirigían a manifestarse, las 
detuvieron y luego las soltaron.  – 
compartió la empresaria – El reporte 
oficial indica que se detuvo a seis 
mujeres por portar “palos, objetos 
punzo cortantes, y latas de pintura 
de aerosol”, todos materiales propios 
para hacer pancartas y carteles. Y 
por si esto no fuese suficiente para 
entender lo cobarde que fue el acto 
de la autoridad, se difundieron fotos 
de los objetos “punzo cortantes” y se 
trataba de tijeras para niños, lo que 
quiere decir que no tenían filo en las 
puntas. Cuánto cinismo.

- En Yucatán hay problemas de abuso 
de autoridad por parte de la policía, 
pero siempre había sido un secreto 
a voces. Todos sabemos que “paran” 
a las personas sin ninguna intención 
de poner multas, solo de sacar una 
“mordida”; que hacen inspecciones 
arbitrarias a personas de aspecto 
humilde que transitan la zona norte 
de la ciudad, violentando su dignidad 
al ser expuestos frente a todos; o que 
“hay que darles por su lado”, o si no se 
complica la interacción con el agente 
policial. Los yucatecos sabíamos todo 
esto y ya no reaccionábamos ante 
estos abusos porque se volvieron 
cotidianos, pero es muy raro ver una 
represión violenta a plena luz del día, 
ilegal e injustificada; definitivamente 
es una escalada significativa a los 
niveles de violencia en Yucatán.

- Yucatán siempre se ha caracterizado 
porque haciendo las cosas diferentes 
a los otros Estados del país logró 
consolidar sus niveles de paz, que raro 
ver a la policía actuando igual que en 
los Estados donde impera la violencia. 
– opinó el editorialista – Incluso me 
preocupa que los manifestantes 
tomen esto como una excusa para 
escalar sus demostraciones.

- A mí también. – coincidió la 
empresaria, y continuó – En esta 
ocasión fueron doscientas las 
mujeres que se congregaron en 
Yucatán, y marcharon de Paseo de 
Montejo a la Plaza Grande. Cabe 
mencionar que el Palacio de Gobierno 
estuvo resguardado por Granaderos. 
El gobernador consideró necesario 
protegerse con Granaderos de 
doscientas mujeres manifestándose 
en contra de la violencia sistemática 
en su contra.

- Pude ver imágenes de la marcha 

yucateca y me llamó la atención 
que usaban las lámparas de los 
celulares para apuntar a quienes 
les tomaban fotos, y así poder 
mantenerse anónimas. Esto significa 
que incluso en una ciudad que no 
está acostumbrada a este tipo de 
demostraciones, las personas se 
suman a las tendencias globales 
y empiezan a adaptarse con las 
herramientas que tienen, replicando, 
sin querer, técnicas que están usando 
los manifestantes en Hong Kong, 
Chile, o el Líbano. En la lucha por la 
justicia, nos damos cuenta que todos 
somos más parecidos de lo que 
creemos. – concluyó el consultor
 

.  .  .
 
- ¿Cómo ven el nuevo round entre 
nuestro gobierno y el gobierno de 
Donald Trump? Yo no entiendo por 
qué tomó por sorpresa a muchas 
personas, si nos lo estuvieron 
“cantando” por meses. – opinó el 
político – Trump lo había mencionado 
en marzo, luego unos congresistas 
norteamericanos solicitaron 
al Departamento de Estado 
estadounidense que lo considerara, y 
hace unas semanas lo pidió la familia 
LeBarón.

- Desde el atentado que dejó a tres 
mujeres y a seis niños muertos, todos 
de la familia LeBarón, era inminente 
la decisión del gobierno de Trump de 
catalogar a los cárteles de tráfico de 
drogas como grupos terroristas. El 
martes compartió su preocupación 

por la injerencia de los cárteles 
mexicanos en el tráfico de drogas y 
trata de blancas a Estados Unido, en 
el programa televisivo del periodista 
conservador Bill O’Reilly. Explicó que 
su gobierno lleva meses analizando 
la opción pues es un largo proceso, 
con profundas consecuencias. – 
compartió el analista

- ¿Cómo respondió el gobierno 
mexicano? – preguntaron en la mesa
- La respuesta fue inmediata, el 
presidente se mostró a favor de la 
cooperación, pero negó tajantemente 
cualquier intervención; sin embargo, 
no entró en más detalle pues dijo 
que no era tiempo para molestar 
a Estados Unidos con este tema 
porque son fechas de Acción de 
Gracias, importantes para los 
norteamericanos… Continúa la plena 
sumisión. – lamentó el político – Por 
su parte, Marcelo Ebrard dijo que 
buscaría una junta con su homólogo, 
Mike Pompeo, para dejar en claro 
la posición de “no intervención” de 
México. Continuará con su plan de 
proponer temas en los que ambos 
estén involucrados para aprovechar 
los espacios de trabajo y obtener 
algún tipo de victoria mediática, pero 
en estos meses los mexicanos solo 
hemos visto a nuestros oficiales 
ser ignorados por los oficiales 
estadounidenses ante la presentación 
de nuestras preocupaciones.

- Parece que nuestro cuerpo 
diplomático no quiere entender que 
las acciones del gobierno de Trump 

Marcha por el Día internacional por la eliminación 
de la violencia contra la mujer, en la CDMX
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son para avivar el discurso de odio 
contra los mexicanos, y reforzar a su 
base de votantes. No olvidemos que 
Trump podría enfrentar un juicio de 
destitución en su contra, y este tipo 
de acciones distraen a la gente del 
tema verdaderamente relevante. Las 
acciones de Estados Unidos no las 
define las preocupaciones de México, 
sino las necesidades electorales y 
políticas de Donald Trump. – explicó 
la abogada

- Es muy importante lo que 
mencionas, porque el hecho de 
designar a los cárteles como grupos 
terroristas sirve como movimiento 
político para imponer sanciones 
económicas, y no para erradicar 
el problema de la violencia. Para 
empezar, para ser considerado como 
grupo terrorista es necesario que 
sea una organización extranjera, 
que tenga la capacidad de participar 
en terrorismo, y que amenace a los 
americanos y a sus intereses. Ahora, 
las consecuencias son que se vuelve 
ilegal que estadounidenses done 
apoyos a estas organizaciones, que 
los miembros de la organización no 
pueden entrar a Estados Unidos, y 
que la Secretaría de Tesorería puede 
bloquear activos relacionados con 
estos grupos.

- Solo consecuencias económicas. – 
se escuchó en la mesa

- En efecto. Además, el asunto se 
complicará cuando se tenga que 
definir qué es lo que Estados Unidos 
entiende por cártel, y a qué cárteles 
considerará como terroristas.  

- ¿No serán todos los cárteles 
designados como terroristas? – me 
preguntaron en la mesa

- Lo dudo, cuando Al Qaeda se 
dividió se formaron varios grupos 
y solo algunos fueron reconocidos 
como terroristas, por esto podemos 
esperar que solo sean algunas 
las agrupaciones que se han de 
considerar.

- Esta decisión también afectaría 
a la economía mexicana, pues se 
consolida la imagen de que México 
es un Estado incapaz. – lamentó la 
reportera – Andrés Manuel planeó 
reunirse con la familia LeBarón el dos 
de diciembre para platicar sobre la 
tragedia que sufrieron. Éste espacio 
puede ser una oportunidad para 
que el presidente le dé la confianza 
a la familia LeBarón de que el 
Estado mexicano tiene la capacidad 
para hacer justicia, pues ellos han 
sido de sus principales críticos al 
acusarlo que no puede defender a la 
ciudadanía.

- Esperemos que sí, porque las 
consecuencias son principalmente 
económicas, y nuestra economía es 
ahora muy frágil como para recibir un 
golpe de ésta magnitud. – concluyó el 
político
 

.  .  .
 
Comentamos en la mesa una noticia 
del puerto yucateco de Sisal, la cual 
tuvo mucha difusión esta semana:

- Les comparto que a principios de 
semana, los pobladores del puerto de 
Sisal cerraron la entrada al puerto, e 
intentaron tomar una base militar por 
el fallecimiento de dos pescadores. 
El domingo en la noche hubo una 
colisión entre un barco pulpero 
con tres pescadores y un barco 
naval que se encontraba haciendo 
labores de vigilancia. Por el choque 
murieron dos pescadores, y uno logró 
salvarse. La Secretaría de Marina 
Armada de México (Semar) publicó 
un comunicado en el que aseguraba 
que la barca pulpera chocó contra 
la naval, lo que ocasionó la molestia 
de los pobladores, pues el pescador 
sobreviviente dijo que fueron los 
marinos quienes les chocaron.

- Yo me enteré que los pobladores 
sometieron a cuatro marinos, los 

amarraron, y los pusieron en la 
plaza después de un altercado con 
la autoridad. Parece ser que se 
confrontaron los pobladores y la 
autoridad, entre los empujones un 
marino apuntó con su arma a un 
poblador, y esto ocasionó el conflicto. 
– intervino la empresaria

- Es lo que se dice, incluso hay algunos 
videos del altercado que circulan en 
redes, pero no ha habido medio ni 
autoridad que confirme los sucesos. 
Lo que sí está confirmado es que los 
ciudadanos trataron de tomar la base 
militar, y tuvo que llegar el alcalde a 
mediar la situación. Los pobladores 
estaban molestos, principalmente, 
por el comunicado de la Semar y 
porque no tenían los cuerpos de sus 
familiares. Después de dialogar con 
las partes, se explicó lo sucedido, 
se llegaron a acuerdos, y se logró 
estabilizar la situación.

- Me alegra que hayan podido llegar 
a un acuerdo y que no haya pasado 
a mayores, pero es sumamente 
preocupante que este tipo de actos 
de violencia se den en Yucatán. 
Preocupa aún más que estos 
últimos escenarios de violencia que 
tuvieron lugar en Yucatán no fueron 
propiciados por el crimen organizado 
o la delincuencia, sino por encuentros 
entre la autoridad y los ciudadanos. 
Creo que esta última observación nos 
la llevamos de tarea, y la platicamos 
la próxima semana. – concluyó el 
editorialista.

El presidente de EEUU,
Donald Trump.

El secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard. 
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ESTAMOS EN UN 
MISMO EQUIPO QUE 
SE LLAMA YUCATÁN, 
NOS ENORGULLECE 
EL COMPROMISO, 
LA APERTURA Y LA 

CONGRUENCIA, DE TODOS 
LOS QUE CONFORMAMOS 

ESTE CONSEJO PARA HACER 
LO MEJOR POR EL ESTADO

María Fritz Sierra, 
Secretaría General de Gobierno.

PRESUPUESTO 2020
Reciben diputados proyecto del Ejecutivo para el próximo año

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

En cabal cumplimiento a lo que marca la Ley el Gobierno 
del Estado de Yucatán entregó al Congreso estatal el 
Proyecto de Presupuesto 2020, en el cual, la propuesta 

del Poder Ejecutivo da prioridad al ejercicio eficiente del 
gasto, mejorar la recaudación y fortalecer áreas clave.

El paquete fiscal para el próximo año fue entregado por las 
titulares de la Secretaría General de Gobierno (SGG), María 
Fritz Sierra, de Administración y Finanzas (SAF), Olga Rosas 
Moya, y el Consejero Jurídico, Mauricio Tappan Silveira, 
mismo que fue realizado y ya aprobado por representantes 
de la sociedad civil, en la sesión del Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto.

Al concluir la reunión del Consejo, integrado por cámaras 
empresariales, instituciones educativas y colegios de 
profesionales, Fritz Sierra reconoció la voluntad de 

Las titulares de las secretarías General de 
Gobierno y de Administración y Finanzas 
del Gobierno del Estado, María Fritz 
Sierra y Olga Rosas Moya, así como el 
Consejero Jurídico Mauricio Tappan Silveira, 
entregaron al Congreso del Estado el 
Proyecto de Presupuesto 2020.
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los representantes de la sociedad 
civil para construir un paquete fiscal 
para el próximo año que atiende las 
necesidades de Yucatán, por lo que 
afirmó que este cuerpo colegiado 
funciona como un verdadero consejo 
ciudadano.

“Estamos en un mismo equipo que 
se llama Yucatán, nos enorgullece 
el compromiso, la apertura y la 
congruencia, de todos los que 
conformamos este consejo para hacer 
lo mejor por el estado”, aseveró la 
funcionaria estatal.

El Proyecto de Presupuesto 2020 que se 
envió hoy al Congreso estatal asciende a 
42,185 millones de pesos, sin considerar 
el financiamiento para Yucatán Seguro. 
Con esta cantidad se hará frente a los 
retos ocasionados por los recortes de 
la Federación ya que Yucatán recibe hoy 
3,860 millones de pesos menos que en 
2018.

“El orden, la transparencia y el ejercicio 
eficiente del gasto son los principios 
rectores de este proyecto, de modo que 
se procure el máximo rendimiento de los 
recursos públicos”, explicó, por su parte, 
la secretaria Rosas Moya al entregar el 
Proyecto de Presupuesto 2020.

“La planeación presupuestaria se 
enfoca en la distribución de los recursos 
indispensables para el gasto operativo y 
privilegia la inversión en los programas 
de mayor impacto con el fin de mejorar 
la calidad de vida de los yucatecos”.

De acuerdo con el proyecto del 
paquete fiscal para el próximo año, 
dependencias y entidades del Gobierno 
del Estado se volvieron a apretar el 
cinturón y redujeron sus presupuestos. 
Las únicas que registraron incrementos 
son las Secretarías de Desarrollo Social 
(Sedesol) con el 50.9%, que incluye los 
programas Médico a Domicilio y Médico 
24/7; de Seguridad Pública (SSP), con 
un 25.5%; la de Educación del Estado 
(Segey) con un 11.9% y la de las Mujeres 
un 10%. En el caso de esta última, se 
refleja el compromiso del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal de destinar mayores 
recursos para contribuir a reducir la 
violencia contra las mujeres.

Se requiere “reorientar el gasto a 
sectores y programas prioritarios que 
tienen mayor incidencia en la calidad de 
vida de la población”, enfatizó la titular 
de la Secretaría de Administración y 
Finanzas.

En los recortes considerados en el 
Proyecto de Presupuesto 2020, se 
contemplan reducciones, con respecto 
al año anterior, en el Despacho del 
Gobernador de -10% y las Secretarías 
de Fomento Turístico de -37.2%; de 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior de -10.5%; de Pesca y 
Acuacultura Sustentables de -10.0%; de 
Desarrollo Rural de -7%; y de la Cultura 
y las Artes de -4.5%. También registran 
disminuciones en su presupuesto la 
Secretaría General de Gobierno de 
-3.4% y la Consejería Jurídica -5%.

Otro de los esfuerzos para hacer más 
eficiente la administración de recursos 
públicos es la propuesta de fusionar 
siete entidades, lo que evitará trabajos 
duplicados y otros gastos, ahora 
innecesarios, en materia administrativa. 
Las siete instancias gubernamentales 
que desaparecerán para fusionarse 
con otras, se suman a otras ocho 
que se fusionaron como parte de la 
reorganización que se realizó al inicio 
de la actual administración estatal, para 
hacer un total de 15 dependencias que 
ya han pasado por este proceso.

El Proyecto de Presupuesto 2020 incluye 
mecanismos fiscales compensatorios 
para combatir la evasión fiscal, 
apoyar la preservación de entorno 
natural, regular el transporte de carga, 
actualizar tasas empresariales sobre 
nóminas —vigente hasta el 2021—, 
fortalecer el instituto de movilidad, 
mejorar el control vehicular y garantizar 
la seguridad ciudadana.

Olga Rosas Moya, 
Secretaria de 

Administración 
y Finanzas.

EL ORDEN, LA 
TRANSPARENCIA Y EL 
EJERCICIO EFICIENTE 
DEL GASTO SON LOS 

PRINCIPIOS RECTORES 
DE ESTE PROYECTO, 

DE MODO QUE SE 
PROCURE EL MÁXIMO 
RENDIMIENTO DE LOS 
RECURSOS PÚBLICOS

El diputado Felipe Cervera 
Hernández, presidente 
de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política 
del Congreso del Estado 
(izquierda) recibió el paquete 
fiscal 2020.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

QUE LA 4T YA SENTÓ SUS BASES

de una integración, seguimiento y reglas 
claras de operación, precisamente, para 
su evaluación. Los mal pensados de la 
mesa de análisis, más bien piensan que 
esas variantes sociales van encaminadas 
a un clientelismo electoral y, como otra 
prioridad, para conservar voces a su 
favor, por parte de buen número de los 
beneficiarios con dinero en mano de 
todos los mexicanos. Es cuestión de 
darle seguimiento a esa ruta conocida 
y aplicada, también, en su estilo, en 
años anteriores, por los gobiernos 
priistas; para determinar las verdaderas 
intenciones de esa apuesta desde el 
tablero social. Veremos.

La versatilidad del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) para 
apoyar a los gobiernos en el poder, le 
han dado utilidad a modo, que, según 
los agentes de los palacios, para seguir 

fungiendo como ficha de cambio. Se recuerda de sus primeros 
amores en su nacimiento con el PAN. Sin embargo, su mayor 
participación ha sido con el PRI desde donde se menciona, 
incluso al experimentado político yucateco, Emilio Gamboa 
Patrón como uno de sus asesores para las rutas a detonar. 
Llama la atención en el ámbito nacional y local, la entrega que 
tiene en la actualidad con los intereses de solo MORENA, sino 
que, se supone que es una línea directa en el reforzamiento 
para la gobernabilidad de Andrés Manuel López Obrador. 
Las fuentes del poder público traen sorpresas, alianzas, 
continuismo, entreguismo y complicidades, en muchas 
ocasiones. No se puede asegurar, si este acto del PVEM 
forme parte de acuerdos previos a la ascensión de quien 
este domingo festejará en su lugar favorito el primer año del 
tren hacia La Cuarta Transformación del país. Otro tema en 
escritorios de analistas nacionales y locales.

Los cumplidores y puntuales agentes de los palacios, de igual 
forma trajeron a la mesa de análisis el caso de presidente 
del CEN del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, quien, a sus 
44 años de edad, ya logró escalar la máxima silla de una 
institución cuyos mejores momentos de éxito no son los 
actuales. Lo que llama la atención del líder campechano es 
el contexto de sus discursos cuando estaba en campaña 
por esta posición. Ahora, ya en esa silla mayor, parece que 
no ha dado cumplimiento a esas promesas repasadas. Debe 
tener, seguramente, una estrategia para avanzar como lo 
ha hecho el PRI en el pasado, en situaciones similares de 
desventaja, aunque, no tan graves como las que pasa en 
casi todo el territorio nacional. Dicen, también, presuntos 
priistas, que le falta empuje y determinación, al menos, 
para dar la figura de una oposición centrada en varios 
temas que ha dejado pasar y que, le pudo haber dado mayor 
posicionamiento ante la mirada general. Claro que de 

Muchas detonaciones en la 
amplia movilidad política 
nacional y local. Esta semana, 

importante y representativo sector 
empresarial, entre los que destacó 
el magnate, Carlos Slim Helú, le 
fortaleció el semblante gubernamental 
al presidente mexicano Andrés Manuel 
López Obrador, quien, por cierto, anda 
con intensa campaña de invitación 
para la celebración del primer año 
de gobierno que encabeza; ahí, en 
la plancha del Zócalo de la Ciudad 
de México, el próximo domingo. Los 
agentes de los palacios apuntaron el 
resalte del concepto destellado en 
comunicar por el mandatario en el 
sentido de que ya se han sentado las 
bases de lo que denomina “Cuarta 
Transformación”.

Por cierto, entre las opiniones a 
favor y en contra del desempeño de 
López Obrador como titular del Poder 
Ejecutivo Federal, se reconocen una 
mayor relación a su favor, aunque, 
se tienen datos firmes de bajas en 
esas preferencias sobre todo aún, 
en el sector de la seguridad. Aunque 
el tabasqueño, le ha apostado a 
programas sociales en unas de las 
máximas inversiones del dinero 
público, estos, al parecer no han dado 
los resultados esperados ante la falta 

El magnate 
mexicano, Carlos 
Slim Helú con el 
presidente López 
Obrador.
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nuevo se externa que puede ser parte de 
un plan de acompañamiento en busca de 
futuras posiciones para el 2021. Opiniones 
variadas, las cuales coinciden con algunos 
de los agentes de los palacios, en que hay 
tiempo en la responsabilidad de Moreno 
Cárdenas para alentar a la base priista 
nacional. Hay que estar pendientes, 
coincidieron los asistentes a esta muy 
plural convocatoria semanal. 

La directora de un portal de noticias, 
veterana en estos puntos políticos, 
compartió asunto previamente 
comentado en plena línea directa. Con 
esos cuestionamientos válidos como 
comentarios del anclaje local, subrayó 
aquello de que “amor con amor se paga”. 
Al detallar su expresión llevó su dicho 
a otra presunta relación de intereses 
en la justa electoral en la que el PAN 
de nuevo ganara el Poder Ejecutivo en 
Yucatán. Recordó la supuesta ausencia 
de la ex gobernadora Ivonne Aracely 
Ortega Pacheco, en lo local y nacional; 
sin embargo, con interés se observa que 
gente consagrada en su gobierno, y algún 
pariente, abiertamente se aliaran a la 
campaña de Don Mauricio Vila Dosal, a 
todas luces, hoy, en puestos en el gabinete, 
con escenografías a modo, pero ahí están. 
Claro, que ellos son libres de determinar 
sus pasos consagrados en sus derechos 
constitucionales, fuera de las críticas 
sociales y políticas. No necesariamente 
se puede ligar una supuesta orden a quien 
sirvieran con presupuesto estatal durante 
el tiempo de ese gobierno. La fuerza que 
posee la originaria de Dzemul, traspasa 
inquietudes y da vigencia a su figura 
política.

En ese mismo contexto, pusieron, como 
un posible complemento de pautas que 
pudieron ser determinadas; es la próxima 
entrega de un Partido Político local a 

otro ex priista Luis Orlando Catzín Durán, a quien Ortega 
Pacheco siguió apoyando como un sector simulado del PRI, 
el denominado Partido Popular del Sureste. Incluso, para 
subsistencia oficial de su presidente, jefes del PRI pidieron le 
entregaran la Procuraduría de la Defensa de los Trabajadores 
al Servicio del Estado. Cercanos, a esa travesía comentaron 
de manos amigas en el financiamiento de todo lo relativo a 
las asambleas acordadas como requisito en el IEPAC, ello 
desde lo externo, y, presuntamente, en lo interno, del sentido 
electoral a personajes alineados con Doña Ivonne Aracely 
para facilitar el camino en todo lo necesario. Los agentes de 
los palacios volvieron a inducir el dicho “amor con amor se 
paga”. Un partido político estatal que daría plataforma por la 
transversal a los aliados del actual gobierno de Yucatán; en 
segundo término, a los agradecidos de adentro enviar saludo 
de gratitud; tercero, una supuesta respuesta de cumplimiento 
a dibujada alianza y, cuarto, al IEPAC le sirve para cuidarse, 
con esas determinaciones que en esos temas va tomando 
desde el Poder Federal, Don Andrés Manuel. Vaya, un juego 
exacto, con beneficios parejos, y, con presupuesto estatal, 
dinero del pueblo para su respectivo manejo, concluyeron 
los agentes de los palacios, advirtiendo a los denominados 
peluqueros de los recortes, que, son simples apreciaciones 
que se ventilan en varios centros con muchos años en el 
estudio de las cuestiones netamente políticas. Se subraya, 
nada ilegal, sino, juego bueno en el tablero político local. 
Lo real es que el nombre de la ex gobernadora se mantiene 
en el flujo yucateco. Tiempo al tiempo. Vale la pena estar 
pendientes todos, y, la evolución de lo que saldrá del Zócalo 
capitalino el próximo domingo. 

El presidente 
del CEN del 
PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas.
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JUEGOS DE PODER 

Pagando los costos del 
“error de octubre” de AMLO

Los humanos somos animales que 
nos cuesta mucho trabajo aceptar 
nuestros errores. A los políticos les 

cuesta aún más. Un político como López 
Obrador, simple y sencillamente, nunca 
se equivoca. A lo mejor, en privado, 
con su cabeza sobre la almohada, sí 
reconoce que la regó en algo, pero 
jamás de los jamases lo expresará 
públicamente. Digo esto porque a veces 
me pregunto si el Presidente, por lo 
menos en su fuero íntimo, ya se habrá 
dado cuenta de la gran equivocación 
que cometió al haber cancelado la 
construcción del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM) en 
Texcoco.

En lo personal, creo que ha sido el peor 
error que ha cometido desde que ganó 
la elección presidencial, en julio del 
año pasado. En vísperas de que tomara 
esa decisión, en octubre de 2018, 
Citibanamex publicó un documento en 
el que definía la posible suspensión de 
la obra de infraestructura más grande 
de la historia de México como el “error 
de octubre”, haciendo eco al terrible 
“error de diciembre” de 1994 que marcó 
al sexenio de Ernesto Zedillo. Bueno, 
pues AMLO sí canceló el NAIM y hoy 
podemos afirmar que, efectivamente, 
fue un error que determinó a su 
gobierno.

Hoy seguimos pagando las 
consecuencias. A los contribuyentes 

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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nos costó alrededor de cien mil millones de pesos el chistecito. 
Pero, quizá más importante, es que a los empresarios no les 
gustó nadita que, de un plumazo, el Presidente cancelara una 
obra de esta envergadura para mandar el mensaje de que, en su 
gobierno, el poder político estaría por arriba del económico y no 
viceversa. Todos —grandes, medianos y chicos— entendieron el 
mensaje del “error de octubre” y procedieron a reducir sus planes 
de inversión. En términos anualizados, la inversión privada ha 
decrecido en nueve por ciento.

Eso explica, en gran parte, por qué la economía mexicana, que 
venía creciendo a una tasa de más de dos por ciento a mediados 
de 2018, en el último año del sexenio de Peña se paró por 
completo. Hoy tenemos cero crecimiento económico. C-E-R-O.

AMLO, desde octubre de 2018, ha tenido que remar a 
contracorriente para recuperar la confianza del sector 
empresarial. Esta semana, en Palacio Nacional, se anunció 
un acuerdo del gobierno federal con la iniciativa privada para 
desarrollar 147 proyectos de infraestructura con un valor de 859 
mil millones de pesos, equivalentes a 3.6 
puntos porcentuales del Producto Interno 
Bruto. Es, sin duda, una buena noticia. Vamos 
a ver si el gobierno, efectivamente, cumple 
con acelerar toda la tramitología y si los 
empresarios arriesgan su dinero superando, 
así, la desconfianza generada por el “error de 
octubre”.

En todo caso, parece haber una reconciliación 
con los organismos empresariales y varios 
de los grandes empresarios, algunos de 
los cuales, hasta hace apenas unos meses, 
eran considerados como miembros de la 
“mafia del poder” por parte del Presidente. 
Si los capitalistas más prósperos del país 
comienzan a invertir, lo siguiente será 
convencer a los medianos y chicos para que 
también participen, lo cual asegurará una 
reactivación del crecimiento económico.

También salió otra mala noticia relacionada 
con el “error de octubre”. El NAIM de Texcoco 
se sustituyó con la construcción de nuevas 
pistas para aviones civiles en el aeropuerto 
militar de Santa Lucía. De acuerdo con el 
Grupo Aeropuertos de París Ingeniería, empresa que realizó el 
Plan Maestro de dicha obra, el proyecto presenta problemas de 
eficiencia en su diseño. La pista uno de Santa Lucía sólo se podrá 
utilizar para despegues una vez que esté lista la pista tres, que 
se tendrá que dedicarse exclusivamente para aterrizajes. Ergo, 
no se podrán realizar operaciones simultáneas en las dos pistas 
y no se aliviará la congestión aérea en la Ciudad de México.

También se dio a conocer el estudio de la empresa francesa 
NavBlue, donde se concluye que los aeropuertos de Toluca y el de 
Santa Lucía pueden operar de manera conjunta, pero “requerirán 
un rediseño grande del espacio aéreo”. Para tal efecto, nuestro 
país deberá utilizar un PBN, “instrumento que permite tener con 
mayor precisión la trayectoria de las aeronaves”. El estudio no 
dice cuánto costará todo este esfuerzo de rediseño del espacio 
aéreo y el PBN, pero supongo que no estamos hablando de moco 
de pavo. Agréguese, pues, este nuevo costo al maldito “error de 
octubre”.

A veces me pregunto 
si el Presidente, por 
lo menos en su fuero 
íntimo, ya se habrá 
dado cuenta de la 
gran equivocación 
que cometió al 
cancelar el NAIM
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Mérida representa un tema que se tiene que cuidar, incluso 
defender, muchos hablan de la seguridad y de las grandes 
oportunidades de inversión que ofrece pero nadie habla 

de las causas que han generado esas condiciones favorables y 
que giran en torno a un tejido social fuerte, señala el diputado 
federal del PAN, Elías Lixa Abimerhi.

“Se trata de que los  meridanos y los yucatecos en general 
mejoremos y nunca permitamos que las cosas lamentables que 
suceden en el resto del país lleguen a nuestro estado”.

En la víspera de rendir su primer informe de actividades 
legislativas,  LA REVISTA PENINSULAR entrevistó al diputado cuya 
demarcación pertenece al municipio de Mérida. 

“Es la calidad y calidez de nuestra gente lo que ha generado al 
paso del tiempo todo lo que hoy estamos disfrutando, pero creo 
que si no estamos pendientes de proteger ese legado, incluso de 
defenderlo de decisiones que nos puedan afectar pues se corre 
el riesgo de que pueda verse mermado nuestro estilo de vida”, 
agregó.

El enfoque de su actividad legislativa está dirigido a la capital 
yucateca, en donde ya fungió como regidor y diputado local; “Este 
2019 ha sido un año de mucha actividad y trabajo hemos tenido 
una representación digna para Mérida y Yucatán, ya que es muy 
fácil perderse entre 500 diputados, sobre todo cuando en mi 
caso, soy el legislador hombre más joven de mi bancada”.

“De 78 diputados a mí me toca la responsabilidad de ser el 
coordinador de debates de todos los diputados del PAN del país, 
y como se ha visto, esta ha sido una legislatura de debates muy 
intensos y acalorados y de posiciones muy  encontradas, que por 
un lado es malo para el país pues el hecho de que haya muchos 
encontronazos significa que hay mucha diferencia sobre lo que el 
país debe de ser, muchas cosas no han salido bien pero por otro 
lado es bueno pues se vuelve a la tribuna de las ideas y de las 
propuestas”, subraya.

En la cámara de diputados ha habido desencuentros –abunda-, 
incluso se ha llegado a los golpes y ese tipo de sucesos son 
muy lamentables pues se le pierde el respeto a lo que significa 
este cargo, se le pierde el respeto a quienes votaron por ti, a las 
personas que representas, yo por eso procuraré siempre que 
sean las ideas las que vayan por delante, que las discusiones 
sean argumentadas y siempre en beneficio de los meridanos y 
los yucatecos.
 
Asimismo, el diputado Lixa Abimerhi comenta que también le ha 
tocado ser presidente durante 4 meses del Congreso de la Unión 
lapso en el cual compartió la mesa directiva con Martí Batres y 
Porfirio Muñoz Ledo. 

“Esa oportunidad fue de mucho aprendizaje, ahí abrí el debate 
para discutir sobre las tarifas eléctricas que se pagan en Yucatán, 
lo comparé con Tabasco que es el estado del presidente y en 
donde todos los municipios pagan las tarifas más bajas, presenté 
un comparativo en donde ese mismo día las temperaturas y la 
sensación térmica  de Villahermosa y Mérida, eran exactamente 
las mismas, pero las tarifas no, los meridanos pagan dos y hasta 
tres clasificaciones arriba de lo que pagan los tabasqueños, 
lo cual no solo es una injusticia sino la muestra de que solo se 
atiende lo que les conviene”.

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

CREEN QUE LOS MEXICANOS 
SOMOS TONTOS, CREEN 

QUE NOS VAMOS A TRAGAR 
ESE CUENTO DE QUE EL 

PRESUPUESTO APROBADO DE 
LA MANERA MÁS VERGONZOSA 

ESTÁ EQUILIBRADO, CUANDO 
SE DEJA A LA VISTA QUE LE 

ESTÁN DANDO LA ESPALDA A LA 
SALUD, A LA EDUCACIÓN Y A LA 

SEGURIDAD: ELÍAS LIXA .

#Amar a Mérida es Defenderla: 
Dip. Fed. José Elías Lixa Abimerhi
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De lo que se trata es de que el 
Presidente sea congruente y parejo 
en el trato con las demás entidades, 
enfatizó el legislador meridano. 

 
Más adelante señaló que el 
presente 2019 ha sido un año de 
muchas propuestas, en donde 
tuvo la oportunidad de presentar 
la visión que los yucatecos 
tenemos sobre muchos temas pero 
lamentablemente también hemos 
tenido que levantar la voz en contra 
de decisiones que se han tomado y 
que no le sirven de nada a Mérida ni a Yucatán.

“El 2020 es un año para consolidar el trabajo 
realizado en el municipio, mi carrera la he hecho 
en Mérida, fui regidor, diputado local, y hoy soy 
diputado federal electo por los meridanos”, expuso.

Es por eso que mi primer informe de actividades 
legislativas lo llevaré a cabo en la comisaría de 
Komchem ya que fue ahí en donde me comprometí 
a hacerlo ante el reclamo de los habitantes de estas 
zonas que señalaban que los eventos siempre se 
hacen en el centro de Mérida, destacó. 

Este primer informe –explica el diputado-, será 
un ejercicio de diálogo y reflexión, sobre todo, en 
el sentido de que todas las acciones que hacemos 
todos los días nos tienen que convertir en la ciudad 
que queremos. 

Por eso hemos escogido un formato muy sencillo de 
diálogo, en donde podamos reflexionar sobre lo que 
está ocurriendo en el país eso es lo que nos llama 
hoy, una política sencilla que cumple y que reflexiona 
sobre lo que sucede. 

Discusión del presupuesto

Por otra parte, Lixa Abimerhi abordó el tema de 
la inédita discusión y posterior aprobación del 
presupuesto de egreso del próximo año en la 
Cámara de Diputados: “El tema del presupuesto 
terminó muy rápido la discusión formal pero no hay 
que olvidar que se excedieron en el tiempo e incluso 
violaron la Constitución, que marca como fecha 
límite para la aprobación del presupuesto el día 15 
de noviembre y fue hasta el día 21 para amanecer 22 
cuando lo aprobaron de la manera más vergonzosa 
y lamentable, que se puede dar en un congreso”.

“Los diputados de Morena fueron 
obligados a firmar una carta 
compromiso en donde decían que 
iban a votar a favor del presupuesto 
sin hacerle modificaciones al 
dictamen que se presentara, sin 
siquiera conocer el dictamen, esto 
significa que el Congreso renunció a 
su facultad de analizar, proponer, de 
modificar y mejorar un asunto que 
atañe a todos los mexicanos”.

Con esa actitud se renunció al 
equilibrio de poderes y a la búsqueda 
de aplicar los recursos donde 

realmente se requiere, lamentablemente la fracción 
de Morena se convirtió en una oficialía de partes y 
sin discusión decidieron avanzar, apuntó. 

Diputados yucatecos cierran filas

En ese sentido, la gran mayoría de los diputados 
hemos procurado enterarnos juntos de cuáles son 
las prioridades e impulsar los proyectos que son 
buenos para Yucatán, en tiempos de adversidad la 
confrontación no tiene cabida, es válido que cada 
quien tenga posiciones o visiones diferentes sobre 
algunos temas  pero eso no ha impedido que en lo 
que realmente importa estemos de acuerdo, dijo.

Por ejemplo –puntualizó-, estamos de acuerdo 
en que el campo yucateco necesita más dinero, 
en que los hospitales necesitan que la Federación 
invierta y que se termine la infraestructura que 
no se ha terminado. Casi todos los diputados 
federales estamos de acuerdo en que es una 
locura la desaparición del Seguro Popular porque 
muchas familias van a quedar desprotegidas con 
un sueño guajiro, con un señuelo, con un espejismo 
de proyecto de instituto que no va a solventar con 
palabras bonitas las necesidades de la gente.

Asimismo, el entrevistado aseveró que: “Creen que 
los mexicanos somos tontos, creen que nos vamos a 
tragar ese cuento de que el presupuesto aprobado de 
la manera más vergonzosa está equilibrado, cuando 
se deja a la vista que le están dando la espalda a la 
salud, a la educación y a la seguridad. 

Finalmente, Lixa Abimerhi advirtió que: “Esperamos 
que recapaciten y redirijan los recursos y que estados 
como Yucatán recuperen su capacidad económica 
para poder tener inversión en infraestructura y no se 
vea comprometida la seguridad de Mérida, que es lo 
que hoy por hoy nos distingue”.

El diputado federal, 
Elías Lixa Abimerhi 
eligió la comisaría 
meridana de 
Komchem para rendir 
su primer informe 
de actividades 
legislativas como 
agradecimiento a 
los ciudadanos de 
de esas zonas que 
michas veces no 
tiene la oportunidad 
de llegar hasta el 
centro de la capital 
yucateca.  

#Amar a Mérida es Defenderla: 
Dip. Fed. José Elías Lixa Abimerhi
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OPINIÓN 

Transparencia en 
las instituciones 
militares

La información es poder. Cualquier 
persona puede solicitar información a 
las autoridades para explicar por qué 

tomaron cierta decisión, cómo diseñaron alguna 
política o programa público, cómo gastaron 
los recursos públicos, a quién contrataron y 
para qué, entre otras dudas relacionadas con 
el actuar gubernamental. Estas solicitudes 
pueden ser hechas sin importar la complejidad 
del tema de interés o la popularidad de la 
institución responsable. Así, puede requerirse 
información para conocer sobre la construcción 
del nuevo aeropuerto en Santa Lucía hasta 
el reencarpetamiento de una calle en una 
localidad. Para el INAI todos los temas son 
importantes, por eso cuando un solicitante 
considera que no se satisfizo cabalmente su 
necesidad de información, estamos listos para 
garantizar que esto sea corregido.

Esta ocasión quiero ofrecer un ejemplo que 
involucra la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA), una de las dependencias que más 
relevancia tiene en la administración federal, 
porque se le han confiado responsabilidades 
que van más allá de contribuir al control de 
la violencia y la inseguridad. Estará a cargo 
de la construcción de infraestructura como 
el nuevo aeropuerto General Felipe Ángeles, 
desarrollos inmobiliarios u hospitales, y ha 
recibido mayor presupuesto en asignación. Las 
personas parecen estar al tanto de este nuevo 
rol de la SEDENA porque de enero 2018 al 13 

de noviembre de este año, ha recibido 5,893 
solicitudes de información y protección de datos 
personales, 21% más de solicitudes que en los 
dos años anteriores. 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Acceso 
a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales  (ENAID) 2016 y la  Encuesta Nacional 
de Victimización y Percepción sobre Seguridad 
Pública (ENVIPE) 2019, respectivamente, se 
estima que el 86.5% de la población escuchó 
o leyó información gubernamental sobre 
seguridad pública, narcotráfico o delincuencia 
y que el 67.2% de la ciudadanía identifica a 
la inseguridad como el problema que más 
preocupa a la población. En las últimas décadas 
el papel de las fuerzas armadas en el control de 
este problema es determinante, la población 
las evalúa favorablemente debido a esto. A las 
tareas castrenses se agregan los proyectos de 
infraestructura prioritarios ya mencionados. 
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La Secretaría de la 
Defensa Nacional 

(SEDENA), una de 
las dependencias 

que más relevancia 
tiene en la 

administración 
federal.

En consecuencia, las actividades 
de la SEDENA han despertado 
mayor interés entre la población 
y con ello se han incrementado 
las solicitudes de información 
y los recursos de revisión 
interpuestos contra ella. Hoy más 
que nunca la SEDENA tiene una 
gran responsabilidad. Atender 
las necesidades de información 
de los ciudadanos interesados 
es crucial para demostrar que 
cumple cabalmente con las 
misiones que se le encomiendan 
gestionando adecuadamente 
los recursos públicos. Una 
herramienta fundamental para 
rendir cuentas sobre lo anterior 
es atender las solicitudes de 
información recibidas y, en su 
caso, las resoluciones del INAI a los 
recursos de revisión interpuestos 
cuando las respuestas no 
satisfacen a las y los interesados. 
Afortunadamente, así ha sucedido 
como en el caso de la resolución 
del recurso de revisión RRA 
9607/19 instruye proporcionar 
el número de delitos del orden 
militar y cuántas personas han 
ingresado a prisiones castrenses, 
desglosado por diversos datos 
estadísticos. El INAI constató que, 
mediante oficio correspondiente, 
la SEDENA envió al interesado la 
información solicitada teniendo 
por cumplida la resolución. 

El INAI es un organismo autónomo 
que arbitrará imparcialmente 
entre la SEDENA y los solicitantes 
de información para garantizar la 
máxima publicidad y el respeto 
a las excepciones relacionadas 
con la protección de la soberanía 
y la seguridad nacionales, la 
confidencialidad y otras que 
correspondan. Esta secretaría, por 
su naturaleza, maneja información 
de este tipo que no puede 
publicarse, pero las razones deben 
ser debidamente justificadas y 
motivadas. El INAI estará vigilante 
de que así sea. También estará 
pendiente de colaborar con la 
SEDENA y cualquier institución 
militar preocupada por mejorar en 
materia de transparencia.

---------------------------------

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI 
Twitter: @joelsas

Por Sergio F Esquivel

OPINIÓN

Un año que podría ser poco 

o mucho, dependiendo de 

la perspectiva de quien 

observa.

Resultados escasos

Incapacidad de autocritica

Ineptitud operativa

Improvisación permanente

Incongruencia colectiva

Y cientos de horas frente al 

micrófono, llenas de lo que 

parecerían ser buenos deseos.

¿Es mucho? ¿Es poco?

Mientras discutimos, el país 

sigue dando tumbos en círculos 

interminables

Anegadizo

Tratando de afinar la vista entre la 

espesa niebla del ambiente

Jugando a adivinar el futuro

Aferrándose a la esperanza

Un año más.

(Feliz Aniversario)

ANIVERSARIO 
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OPINIÓN INFORMACIÓN INFORMACIÓN

Ante la denuncia, ya reiterada 
de militantes y simpatizantes 
del PRI, que afirman haber sido 

convocados a través de engaños 
y tretas a participar en asambleas 
y reuniones de grupos que buscan 
constituirse en organizaciones 
políticas, el PRI de Yucatán realiza las 
siguientes precisiones:

- El Partido Revolucionario 
Institucional es garante de la 
democracia y el respeto a pluralidad 
política; bajo nuestros gobiernos así 
lo hemos demostrado, fortaleciendo 
a las instituciones electorales a 
través de la historia, el trabajo de 
nuestros legisladores y actores 
políticos y la apertura a los 
espacios de participación, equidad 
y financiamiento de las nuevas 
organizaciones políticas que hoy 
forman parte de la vida democrática 
de nuestro país. 

- Exigimos con toda firmeza, de 
quienes promueven la creación de 
nuevas organizaciones políticas, 
se conduzcan con transparencia y 
legalidad, sin engaños ni artimañas, 
y mucho menos pretendiendo 
suplantar la identidad de un partido 
político, o la de sus liderazgos, para 
convocar a la gente a sus reuniones.

- Asimismo, hacemos un respetuoso 
llamado a la autoridad electoral, a 
constatar la legalidad y proceder en 
dichas convocatorias y reuniones, toda 
vez que militantes y simpatizantes de 
nuestro partido nos han manifestado 
su inconformidad y molestia, tras 
haber recibido llamadas telefónicas 
o mensajes, convocándolos a través 
de engaños a participar en dichas 
reuniones.

- Queremos dejar muy claro que 
el PRI Yucatán, únicamente realiza 
la convocatoria a sus actividades, 
públicas o privadas, a través de 
las instancias y mecanismos 
conocidos por nuestros militantes 
y simpatizantes, como nuestras 
redes sociales, estructura política, 

o a través de la convocatoria directa 
de nuestros dirigentes y liderazgos, 
tal y como lo hemos realizado 
habitualmente.

- Nuestras jornadas de refrendo y 
afiliación se realizan debidamente 
identificadas con los logotipos y 
colores de nuestro partido y, dicho 
refrendo o afiliación, se realiza a 
través de la aplicación autorizada 
por Instituto Nacional Electoral (INE), 
con la transparencia y legalidad que 
la propia ley electoral exige de este 
proceso.

Invitamos a todos nuestros militantes 
y simpatizantes a no dejarse engañar, 
y acudir a refrendar su militancia, 
directamente en la Casa del Pueblo, 
sede estatal de nuestro partido; en los 
Comités Municipales del PRI, en los 
106 municipios; o durante nuestras 
Jornadas de Refrendo y Afiliación, 
que estamos realizando a lo largo y 
ancho de todo el estado, debidamente 
identificados con los logotipos, 
colores e identidad partidista, orgullo 
de todos los priistas.

Especial / La Revista 

Llama el PRI Yucatán a no caer en los
engaños de promotores políticos

En el municipio de 
Sucilá se llevó al cabo 
una intensa jornada de 
Refrendo y Afiliación 
priista, con la 
ratificación del alcalde 
de ese municipio, 
Diego Alberto Lugo 
Interián, quien acudió 
junto con militantes 
y simpatizantes ante 
la dirigencia estatal 
encabezada por su 
dirigente, Francisco 
Torres Rivas.
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OPINIÓN CONGRESO 

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, conmemorado el pasado 25 
de noviembre, diputadas del PRI, Movimiento Ciudadano 

y Morena, refrendaron el compromiso de seguir trabajando 
por erradicar la violencia física y sexual a las féminas, con una 
iniciativa para aumentar el catálogo de dichas manifestaciones 
dentro del Código Penal de Yucatán.

En sesión ordinaria, Milagros Romero Bastarrachea (MC) 
argumentó que cada día, nueve mujeres son asesinadas en 
México, y aunque en Yucatán, estos lamentables hechos sólo 
representan menos del uno por ciento, el 70% de las féminas son 
violentadas.

En la misma tónica, Fátima Perera Salazar (Morena) advirtió que, 
según cifras del INEGI, en el país, el 66.1 por ciento de las mujeres 
mayores de 15 años ha sufrido algún tipo de agresión, mientras 
que en un 43.9 por ciento, los causantes son sus esposos o 
parejas, sin embargo, la violencia se presenta en todos los 
ámbitos y por parte de agresores diversos, que incluyen también 
a familiares y desconocidos.

En ese sentido, añadió que resulta prudente promover campañas 
en medios de comunicación, cursos y talleres de sensibilización 
en escuelas que alerten sobre los diferentes tipos de violencia y 
sus efectos devastadores, aunque aparentemente sean invisibles 
sobre las personas que la viven.

Aunado a lo anterior, Janice Escobedo Salazar (PRI) resaltó 
que, según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, entre 2015 y 2018, se contabilizaron, conforme 

a su tipificación en las entidades federativas, 2,645 presuntos 
delitos de feminicidio a nivel nacional, y en lo que va este año, 
entre enero y octubre, se han presentado 809 casos, siendo 
Veracruz, Estado de México, Nuevo León, Ciudad de México y 
Puebla, las entidades con mayores índices.

Es por ello que presentó una iniciativa para contemplar cada 
una de sus manifestaciones y plasmarlas adecuadamente en el 
Código Penal de Yucatán, tras un estudio de derecho comparado 
con las diferentes entidades federativas y una detallada 
investigación legislativa, con el cual se busca contener todos los 
supuestos y expresiones que caracterizan el feminicidio y que 
permiten visibilizar la discriminación contra las mujeres.

En otros temas, La LXII Legislatura aprobó por unanimidad las 
reformas al Código Fiscal y a la Ley de Tránsito y Vialidad, para 
que la Secretaría de Administración y Finanzas pueda rematar 
los vehículos abandonados en los corralones y se mantenga 
actualizado el inventario de bicicletas, motocicletas y automóviles 
que estén bajo resguardo de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) y el proceso de venta de las unidades sea por lo menos una 
vez al año.

Víctor Sánchez Roca (PAN), agregó que el dictamen establece que 
la SSP tendrá seis meses para generar el inventario de todas las 
unidades en los depósitos vehiculares, que deberá permanecer 
actualizado, además de que garantiza a los propietarios de los 
vehículos retenidos a reclamar sus bienes si así lo acreditan, en 
un plazo de 60 días, previa publicación de este proceso en cuando 
menos un periódico de circulación local.

Especial / La Revista 

Proponen mejores políticas para 
castigar el feminicidio en Yucatán
Diputados de la LXII Legislatura local, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, conmemorado el pasado 25 de noviembre, refrendaron el compromiso 
de seguir trabajando por erradicar la violencia física y sexual a las mujeres con una iniciativa 
para aumentar el catálogo de dichas manifestaciones dentro del Código Penal de Yucatán.
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Mérida destaca en Congreso 
Internacional de Ciudades 
Resilientes y Bajas en Carbono

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Para Mérida la implementación de 
acciones ante el cambio climático 
es prioritario, pues las acciones 

que se tomen hoy, permitirán tener a 
futuro un municipio más competitivo, 
resiliente y sustentable, aseguró el 
alcalde Renán Barrera Concha durante 
su participación en el XVII Congreso 
Internacional de ICLEI 2019: Ciudades 
Resilientes y Bajas en Carbono: “Los 
caminos hacia la Sustentabilidad” 
realizado en Puerto Morelos, Quintana 
Roo.

En su calidad de presidente de la Junta 
Directiva ICLEI México, el Concejal se 
reunió con representantes de gobiernos 
locales de México, Centroamérica y 
el Caribe con la finalidad de conocer 
experiencias, conocimientos y buenas 

prácticas para los gobiernos locales 
en los temas de Resiliencia, protección 
civil, eficiencia energética, energías 
renovables, cambio climático, residuos 
sólidos, mecanismos de financiamiento 
para gobiernos locales, entre otros.

En su intervención dijo que desde el 
inicio de su administración se iniciaron 
proyectos para lograr un municipio más 
sustentable, de ahí que reconoció que 
las ciudades, con todos sus actores, 
son la clave para enfrentar y reducir 
los efectos del cambio climático y su 
devastador pronóstico.

Indicó que Mérida, cuenta con un Plan 
Municipal de Acción Climática, cuyo 
objetivo integra políticas públicas las 
cuales han permitido la implementación 

Mérida contará 
en el 2020 con un 
rubro etiquetado 
para combatir el 
cambio climático, 

compromiso adquirido 
en la convención de 

Heildelberg, Alemania 
para convertirnos en 
el primer municipio 

mexicano en lograrlo: 
Renán Barrera 

Concha. 

El alcalde Renán Barrera Concha participó en el XVII Congreso 
Internacional de ICLEI 2019: Ciudades Resilientes y Bajas en 
Carbono: “Los caminos hacia la Sustentabilidad” realizado en 
Puerto Morelos, Quintana Roo.
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y promoción del uso de energías 
renovables, a través de Incentivos 
fiscales por el uso de paneles solares 
en residencias, Incremento del uso de 
energía limpia y Programas sociales de 
apoyo por el uso de focos ahorradores 
en viviendas.

—Hoy Mérida cuenta con un Plan de 
Movilidad Sustentable, documento que 
dará pie al desarrollo de acciones piloto, 
de proyectos estratégicos y de políticas 
públicas en torno a la movilidad urbana 
del municipio— apuntó.

Acompañado de Edgardo Bolio Arceo, 
director del Instituto Municipal de 
Planeación de Mérida (IMPLAN), recordó 
que para poder concretar estas y otras 
acciones Mérida contará en el 2020 
con un rubro etiquetado para combatir 
el cambio climático — tal como nos 
comprometimos en la convención 
de Heildelberg, Alemania para 
convertirnos en el primer municipio 
mexicano en lograrlo—aseveró.
 
Remarcó que las organizaciones así 
como la sociedad civil han sido grandes 
aliados de su gobierno al ser quienes 
lo motivan para que junto con el sector 
industrial y comercial busquen invertir 
en tecnologías limpias, como una 
acción socialmente responsable, que 
conlleve a beneficios ambientales y 
reducción de costos.

Durante la jornada del día el alcalde 
Barrera Concha participó además con 
una ponencia, en la que presentó el 
Plan de Acción Climática Municipal 
(PACMUN), estrategia que se está 
aplicando en la ciudad de Mérida para 
contribuir al cambio climático en el 
municipio.

Cabe destacar que éste foro permite que 
los gobiernos locales puedan alcanzar 
mejoras tangibles en la sustentabilidad 
global. Está dirigido a autoridades 
locales, de todo el mundo y de áreas 
como, sector turístico, protección civil, 
agua, manejo de residuos sólidos, 
medio ambiente, transporte público, 
entre otros; así como a instituciones 
académicas, empresas y público en 
general.

ACCIONES

Entre las acciones que Mérida ha 
realizado en materia de desarrollo 
sustentable destaca el reconocimiento 
de innovación y tecnología recibido en el 
2018 por el uso de la plataforma pública 

i-tree, que utiliza el Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos, (USDA 
en inglés).

Dicho reconocimiento permitió la 
elaboración del inventario de Arbolado 
Urbano y el Diagnóstico de los árboles 
en Parques Públicos de Mérida llevado 
a cabo por la Unidad de Desarrollo 
Sustentable.

Otras acciones fueron la “Certificación 
Ambientalmente Responsable” que 
en junio se entregó a 26 restaurantes 
de la ciudad, gracias a la colaboración 
entre el Ayuntamiento de Mérida 
y el Consejo Internacional para las 
Iniciativas Ambientales Locales (ICLEI), 
en coordinación con la Unidad de 
Desarrollo Sustentable, las cámaras 
empresariales (CANACO, CANIRAC y 
la Asociación Mexicana de Hoteles en 
Yucatán).

Adicional a ello en el municipio se 
trabaja en la instalación de 200 
módulos de “Puntos Verdes” en toda 
la ciudad lo que está contribuyendo 
a generar una mayor responsabilidad 
ciudadana en materia de la importancia 
del reciclaje.

En su calidad de 
presidente de la 
Junta Directiva 
ICLEI México, el 
Concejal se reunió 
con representantes 
de gobiernos 
locales de México, 
Centroamérica y el 
Caribe.
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Inaugura Gobernador Ventanillas 
Únicas Estatales para ofrecer 
servicios más rápidos y ágiles

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

A fin de ofrecer una atención 
ágil, más simple y de calidad, 
el Gobernador Mauricio Vila 

Dosal inauguró las Ventanillas Únicas 
Estatales, sistema de atención 
innovador a través del cual, a partir de 
este día, se pueden realizar 77 trámites 
y servicios de gobierno, generando 
ahorro de tiempo y dinero para la 
ciudadanía.

Como parte de las acciones 
implementadas en materia de mejora 
regulatoria en el estado, el Gobernador 
puso en funcionamiento la Ventanilla 
Única Estatal ubicada en la Plaza 
Fiesta y de manera simultánea la 
de Plaza Las Américas, las cuales 
cuentan con un Cajero Inteligente 
con horario extendido de hasta 24 
horas, así como personal capacitado, 
equipos y mobiliario modernos para 
garantizar una asistencia eficiente a 
los ciudadanos.
Al respecto, el economista senior de 
Política Regulatoria de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE), Manuel Gerardo 
Flores Romero, destacó el compromiso 
de Vila Dosal en la implementación 
de prácticas exitosas para la 
simplificación de trámites, lo que 
ha permitido que se dé una mejor 
interacción entre el Gobierno y los 
ciudadanos, al tiempo que contribuye a 
facilitar las inversiones.

Vila Dosal destacó el interés de 
encabezar un Gobierno eficiente, que 
le quite el menor tiempo posible a sus 
ciudadanos, por lo que destacó que 
desde el inicio de su administración se 
ha trabajado de la mano con la OCDE, 
con la que se firmó un convenio que 
permitió que, luego de realizar un 
diagnóstico, este organismo sugiriera 
358 recomendaciones para la adopción 
de las mejores prácticas en la materia.

En ese sentido, el Gobernador señaló 
que, a partir de estas recomendaciones, 

las dependencias del estado ya se 
encuentran trabajando en mejorar y 
agilizar sus procesos, por lo que, para 
septiembre de 2020, como marca el 
compromiso, ya estarán atendidas 
las sugerencias realizadas, lo que 
convierte al estado el primero de toda 

Latinoamérica en realizar un análisis 
con el organismo internacional.

Asimismo, el Gobernador recordó 
que el Congreso del Estado ya aprobó 
la iniciativa para homologar la Ley 
Estatal con la Ley General de Mejora 
Regulatoria y en breve entrará en vigor, 
lo que pondrá a Yucatán a la vanguardia 
en el tema, pues evitaría procesos 
complicados. A lo anterior se suma el 
proyecto denominado Tramitomanía, a 
través del cual se pidió la opinión de la 
ciudadanía para conocer los procesos 
más engorrosos, a los cuales se les 
está realizando mejoras paulatinas 
para mejorar la experiencia de los 
usuarios.

Por último, Vila Dosal señaló que esta 
forma de trabajar ha puesto a Yucatán 
como líder en materia de mejora 
regulatoria, lo que le ha valido ser 
nombrado representante de la zona 5 
de la zona sureste en el Sistema Estatal 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL INAUGURÓ 
LAS VENTANILLAS ÚNICAS 
ESTATALES, EN DONDE 
SE PUEDEN REALIZAR 77 
TRÁMITES Y SERVICIOS DE 
GOBIERNO, UBICADAS EN 
PLAZA FIESTA Y PLAZA LAS 
AMÉRICAS, CUENTAN CON 
UN CAJERO INTELIGENTE 
CON HORARIO EXTENDIDO DE 
HASTA 24 HORAS Y PERSONAL 
CAPACITADO.

Especial / La Revista 
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de Mejora Regulatoria, conformada por 
Chiapas, Tabasco, Guerrero, Oaxaca, 
Quintana Roo, Veracruz y Campeche.

Dentro de los esfuerzos para 
descentralizar los servicios y procesos 
del Gobierno del Estado, se tiene la 
meta de contar con 16 Ventanillas en 
todo el estado, de los cuales, 8 estarán 
en Mérida y 8 en municipios del interior 
del estado, de forma que los pobladores 
de las distintas regiones de Yucatán no 
tengan que trasladarse hasta la capital 
yucateca para poder realizar sus pagos 
o conseguir un documento, invirtiendo 
así menos tiempo y dinero.

Lo anterior se complementará con el 
sistema de ventanilla única estatal vía 
internet, en el cual se está trabajando 
para que pueda ser implementado 
próximamente y ofrecerá servicios y 
trámites fáciles desde la comodidad 
del hogar u oficina de los yucatecos.

Más presupuesto para el combate
a la violencia contras las mujeres

Asimismo, en el marco del Día 
Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal anunció un aumento 
de presupuesto para la Secretaría 
de las Mujeres (Semujeres), con el 
cual se van a abrir 6 nuevos Centros 
Municipales de Atención a las Mujeres, 
se van a fortalecer los 13 actuales y 
se realiza la campaña “Queremos un 
Yucatán Sin Violencia”.

Vila Dosal refrendó su compromiso a 
no bajar la guardia y seguir trabajando 
hasta el último día de su gestión para 
prevenir y disminuir la violencia contra 
las mujeres, por lo que aseveró que 
esta campaña estará vigente durante 
toda su administración y llegará de 
manera paulatina a los 106 municipios 
del interior del estado.

De igual manera, el Gobernador indicó 
que, a fin de fortalecer el trabajo que 
se ha estado realizando en la materia, 
el próximo año se abrirán 6 nuevos 
Centros Municipales de Atención 
a las Mujeres en Celestún, Sotuta, 
Oxkutzcab, Chikindzonot, Tecoh y 
Buctzotz. Mientras que, en Kinchil, se 
creará un Centro Municipal para el 
Desarrollo de las Mujeres, el cual estará 
enfocado a la creación de proyectos de 
emprendimiento y capacitación para el 
trabajo. 

Detalló que esta campaña, que da 
cumplimiento a la recomendación 
número 7 del mecanismo de la Alerta 
de Violencia de Género, arranca 
desde este día y en una primera fase, 
tendrá presencia en los 10 municipios 
considerados en la solicitud de la 
Alerta de Violencia de Género, que 
son Mérida, Progreso, Kanasín, Umán, 
Hunucmá, Valladolid, Tizimín, Ticul, 
Tekax y Peto, hasta llegar a cada rincón 
del territorio. 

Acompañado de las titulares de las 
Secretarías General de Gobierno (SGG), 
María Fritz Sierra y de las Mujeres 
(Semujeres), María Herrera Páramo, Vila 
Dosal afirmó que, conscientes de que la 
violencia de género es una realidad, en 
Yucatán se están impulsando políticas 
públicas que atiendan de forma 
integral esta problemática, de manera 
que dicha situación no se pase por alto 
y se combata de manera frontal. 

“Además, como me comprometí, a 
que cada año la Semujeres reciba un 
aumento en su presupuesto, en 2020 la 
dependencia no percibirá disminución, 
al contrario, recibirá un aumento del 
10% de recursos estatales, no obstante, 

el complicado escenario financiero de 
Yucatán, que enfrentará nuevamente 
un recorte presupuestal por parte de 
la Federación y que obliga al Gobierno 
del Estado a apretarse el cinturón y 
dirigir menos dinero a la mayoría de las 
dependencias”, puntualizó Vila Dosal.

Con estos recursos adicionales se 
podrá ampliar y fortalecer la labor de 
los Centros de Atención a las Mujeres, 
de manera particular, los 13 Centros 
Municipales ubicados en Kanasín, 
Progreso, Motul, Umán, Maxcanú, Peto, 
Valladolid, Tizimín, Ticul, Izamal, Tekax 
y los 2 de la ciudad de Mérida.

Siguiendo con las acciones que se 
estarán realizando en 2020, Vila Dosal 
señaló que, en cumplimiento a su 
promesa de fortalecer el Observatorio 
de la Mujer sobre Casos de Violencia de 
Género, se estará mejorando el Banco 
Estatal de Datos e Información, lo que 
asegurará un mejor funcionamiento y 
que el estado cuente con información 
actualizada. 

Además, continuó, se seguirá 
impulsando la estrategia estatal 
para la prevención del Embarazo 
en Adolescentes, la cual involucra 
activamente a las y los estudiantes 
de universidades que, a través de 
su servicio social, están siendo 
capacitados en el tema para replicar 
este conocimiento en niñas, niños y 
jóvenes de las escuelas de nivel básico 
del interior del estado de Yucatán. 

A lo anterior se suma, el trabajo 
para cumplir a cabalidad las 
recomendaciones de la Alerta de 
Violencia de Género, por lo que se 
capacita a los cabildos municipales 
sobre este tema, y a la fecha ya se ha 
implementado en 9 de los 10 municipios 
que fueron observados en esta Alerta, 
añadió el Gobernador.

EN EL MARCO DEL DÍA 
INTERNACIONAL DE LA 
ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA 
CONTRA LA MUJER, EL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL ANUNCIÓ UN 
AUMENTO DE PRESUPUESTO 
PARA LA SECRETARÍA DE LAS 
MUJERES (SEMUJERES) Y LA 
APERTURA DE 6 NUEVOS 
CENTROS MUNICIPALES DE 
ATENCIÓN A LAS MUJERES.
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Al inaugurar el VIII Coloquio Nacional sobre Fiscalización Superior, 
el gobernador Carlos Miguel Aysa González refrendó su 
compromiso de cerrarle las puertas a la corrupción, haciendo 

buen uso de los recursos públicos e impulsando la transparencia y la 
honestidad en la labor gubernamental.

En presencia de David Rogelio Colmenares Páramo, auditor Superior 
de la Federación (ASF) y presidente de la Asociación Nacional de 
Organismos de Fiscalización Superior y Control Gubernamental 
(Asofis), así como de auditores de todas las entidades del país, subrayó 
que quien carece de probidad y honradez no es digno de ejercer los 
recursos del erario.

“Se necesitan ciudadanos y servidores 
públicos de una sola pieza, inquebrantables 
en principio y conciencia, pues la sociedad 
espera de sus servidores públicos la máxima 
pulcritud y rectitud para que se cierren las 
puertas a la corrupción y se abran a las del 
Derecho, a la responsabilidad pública y al 
servir como se debe”, enfatizó.

Aysa González, quien estuvo acompañado 
del secretario General de Gobierno, Pedro 
Armentía López y de los titulares de los 
poderes Legislativo y Judicial, Ramón 
Méndez Lanz y Miguel Ángel Chuc López, 
respectivamente, remarcó que el dinero 
que administran las instituciones públicas 
proviene del pueblo y debe regresar ahí 
mismo, pues los intereses de Campeche y de 
México están por encima de todos aquellos 
de índole particular o ilegal.

Por su parte, Colmenares Páramo aseguró 
que la Auditoría Superior de la Federación 
ha fortalecido su autonomía de gestión e 
independencia, lo que le ha permitido definir 
sus propias acciones, estructura de gobierno 
y programas de auditoría.

Señaló que debido a que el organismo ha ido 
perfeccionando sus mecanismos de trabajo 
en materia de fiscalización, transparencia 
y combate a la corrupción, ya realiza auditorías en tiempo real, 
ha establecido convenios con universidades públicas, refuerza su 
carácter interdisciplinario e implementa el uso de nuevas tecnologías.

Dijo que la labor auditora está viviendo nuevos tiempos por el influjo 
de los cambios que se han derivado de las reformas constitucionales 
y de diversas leyes, al igual que por las oportunidades que existen de 
emplear tecnología para el acopio de datos.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador Aysa González 
ratifica compromiso de 
combatir la corrupción

El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González inauguró el VIII Coloquio 
Nacional sobre Fiscalización 
Superior.
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Destacó que una parte fundamental del trabajo de la Asofis 
es establecer mecanismos de coordinación con los auditores 
de los estados para fortalecer su autonomía e independencia, 
además de vigilar que la aplicación de los recursos sea la 
correcta, sin excesos y con pulcritud.

En el evento, donde también asistieron funcionarios de los 
tres órdenes de gobierno y diputados locales, el auditor 
Superior del Estado y tesorero de la Asofis, Jorge Alejandro 
Arcila R. de la Gala, mencionó que el coloquio por primera 
vez se realiza en una entidad federativa y tiene el propósito 
de incentivar la colaboración y cooperación interinstitucional 
para el mejoramiento de la fiscalización superior en el país, 
así como presentar el programa anual de fiscalización de los 
recursos públicos.

Indicó que la función de la auditoría superior es de gran 
relevancia, ya que evalúa la gestión financiera para aportar 
resultados objetivos a la confección de los principales 
instrumentos de la política económica del país, a la mejoría 
de las leyes y de la función pública en general.

Aniversario 30  del CENDI ISSSTECAM

Por otra parte, el gobernador Carlos Miguel Aysa González 
y su esposa Victoria Damas de Aysa, presidenta del 
Patronato del Sistema DIF Estatal, encabezaron la ceremonia 
conmemorativa del 30 aniversario del Centro de Desarrollo 

Infantil del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado de Campeche (Issstecam), y visitaron 
el nuevo edificio del Centro Integral del Adulto Mayor (CIAM), 
ya concluido mediante la inversión de 43 millones de pesos.

Luego de develar la placa conmemorativa del aniversario 
del Cendi, en un acto protocolario que se llevó a cabo en 
las instalaciones del plantel ubicado en la avenida Héroe 
de Nacozari, hicieron entrega de reconocimientos a nueve 
trabajadores fundadores en activo y jubilados, y cortaron el 
pastel de cumpleaños junto a los pequeños alumnos Karol, 
Aranza, Sofía y Uriel.

El gobernador reconoció la gran labor que durante tres 
décadas han realizado de manera profesional los trabajadores 
para que cientos de niños ‘desplieguen sus alas’ con una 
sólida formación integral, hacia otros niveles educativos.

Dijo que su administración asume con una gran responsabilidad 
y trabajo en equipo la formación académica de los infantes 
campechanos: “Si nos empeñamos en brindar a nuestros hijos 
la oportunidad de conservar sus sueños, Campeche tendrá un 
mejor porvenir y escenario para su desarrollo”.

Al finalizar su intervención, ante maestros y padres de familia, 
externó su reconocimiento a quienes han aportado gran parte 
de su vida para que se cumpla el compromiso de mejorar el 
bienestar de los trabajadores y sus familias.

El titular del Ejecutivo y 
su esposa Victoria Damas 
de Aysa, presidenta del 
Patronato del Sistema DIF 
Estatal, encabezaron la 
ceremonia conmemorativa 
del 30 aniversario del 
Cendi-Issstecam.
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“Nuestra principal preocupación como gobernantes es 
cerrar las brechas de la desigualdad entre hombres y 
mujeres con educación, participación laboral, derechos 

civiles y de la propiedad, en términos de los códigos familiares”, 
afirmó el gobernador Carlos Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo destacó que no se puede 
construir una sociedad igualitaria manteniendo niveles de 
inequidad y de discriminación entre hombres y mujeres de una 
misma tierra, de una misma raíz y de una misma comunidad, 
al inaugurar el foro “Ciudades y Espacios Públicos Seguros 
para Mujeres y Niñas”, en Cancún.

El foro fue organizado por el Instituto Quintanarroense de la 
Mujer (IQM), cuya titular es Silvia Damián López, en el marco 
de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer.

El gobernador Carlos Joaquín participó con el tema “Las 
organizaciones sociales en la construcción de ciudades y 
barrios seguros para mujeres y niñas”, y dijo que hay que 
luchar contra todo tipo de violencia sistemática y sobre todo 
contra la impunidad.

En Quintana Roo hay avances, pero todavía son insuficientes. 
Por ejemplo, refugios y albergues para alojar y proteger 
temporalmente a mujeres en situación de violencia extrema, 
la puesta en funcionamiento de ocho unidades de atención 
especializada para atender violencia de género y la prevención 
del abuso sexual infantil. Asimismo, las mujeres cuentan 
con mecanismos legales para ser escuchadas, atendidas y 
protegidas.

En esta administración, se han atendido a más de 37 mil 
mujeres, se iniciaron más de 16 mil 500 procesos, se dictaron 
casi 10 mil órdenes de protección, se solicitaron más de 300 
órdenes de aprehensión, y, por primera, vez se han tenido 10 
sentencias por feminicidio.

Durante la ceremonia de inauguración, Carlos Joaquín afirmó 
que con la participación de quienes vivimos en Quintana Roo 
“juntos estamos construyendo una sociedad más igualitaria, 
libre de todo flagelo, por lo que no podemos destruir lo más 
sensible que es el papel de la mujer como pareja, compañera, 
esposa, profesional, amiga y, sobre todo, madre”.

Silvia Damián López, directora el IQM, dio conocer que la 
conmemoración del Día Naranja 2019 marca el inicio del 
camino hacia la construcción de Ciudades Seguras para 
Mujeres y Niñas.

“Nos dimos a la tarea de optimizar recursos y proyectar este 
foro para que, en el menor tiempo posible, las ciudades de 

Quintana Roo cuenten con espacios públicos, donde las niñas 
y las mujeres se sientan tranquilas y libres, y puedan transitar 
con completa seguridad a cualquier hora del día”, explicó.

Dijo que el Foro tiene como objetivo primordial diseñar 
el “Programa Estatal para la Construcción de Ciudades y 
Espacios Públicos Seguros” y abona también a las acciones 
para dar cumplimiento a los indicadores de la Alerta de 
Violencia de Género.

Angélica Naduriye Álvarez, presidenta de la Colectiva Ciudad 
y Género, organización de la sociedad civil, declaró que estos 
foros permiten compartir experiencias y puntos de vista 
de diferentes ciudades, medios o niveles de gobierno para 
atender situaciones complejas como las que se registran en 
Cancún, Cozumel, Isla Mujeres y Playa del Carmen, porque hay 
turismo, migración y población flotante.

En la inauguración del foro estuvieron presentes Olga Segovia 
Marín, ex coordinadora de la Red Mujer y Hábitat de América 
Latina; el magistrado Antonio León Ruiz, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia; Marco Antonio Toh, presidente 
de la Comisión Estatal de Derechos Humanos; los diputados 
Teresa Atenea Gómez Ricalde, presidenta de la Comisión de 
Igualdad de Género; José Luis Guillen López, presidente de 
la Comisión de Desarrollo Urbano Sustentable y Asuntos 
Metropolitanos; Luis Fernando Chávez Cepeda, presidente 
de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil; y la 
presidenta municipal de Benito Juárez Mara Lezana.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Por una sociedad igualitaria, con 
equidad y sin discriminación entre 

hombres y mujeres: CJG

El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
inauguró el foro “Ciudades y Espacios Públicos 

Seguros para Mujeres y Niñas”, en Cancún.
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OPINIÓN INFORMACIÓN

La cultura maya y los diversos atractivos 
del estado, como los cenotes, 
haciendas, zonas arqueológicas y la 

gastronomía, cautivaron a 18 chefs de talla 
mundial que participaron en la segunda 
edición del Hokol Vuh, preparando una cena 
de nueve tiempos inspirados en la magia de 
Yucatán y su cocina tradicional.

Esta experiencia cultural y gastronómica, 
única en su tipo en México, tuvo como 
escenario la Hacienda San Lorenzo y Ruinas 
de Aké, en Tixkokob, ubicados a solo unos 
minutos de Mérida, en una cena para 200 
comensales que disfrutaron los exquisitos 
platillos y el concierto de Alex Syntek.

En esta celebración de ensueño del 
Hokol Vuh, obra de los reconocidos chefs 
Roberto Solís, de Yucatán, y René Redzepi, 
de Dinamarca, permitió que, por primera 
vez, el champagne de la prestigiada firma 
francesa Möet & Chandon alternara en 
un maridaje perfecto con los platillos 
inspirados en la gastronomía prehispánica 
y mestiza de Yucatán.

Los chefs que formaron parte de esta 
segunda edición de Hokol Vuh, bajo la 
guía de Roberto Solís y René Redzepi, 
son: Kyle Connaughton, Val M. Cantú, 
Mike Bagale y Blaine Wetzel, de Estados 
Unidos; Helena Rizzo y Manu Buffara, 
Brasil; Leonor Espinosa, Colombia; Norbert 
Niederkofler, Italia; Virgilio Martínez, Perú; 
Zaiyu Hasegawa, Japón, y Jorge Vallejo, 
Guillermo González, Edgar Núñez, Martha 
Ortiz, Daniela Soto-Innes y Benito Molina, 
de México.

El evento, que contó con el apoyo de varios 
patrocinadores, impulsa no solo la cultura y 
la gastronomía yucateca, sino también una 
causa social: apoyar a los productores de 
maíz criollo, mediante el proyecto Traspatio 
Maya, que dirige la Fundación Haciendas 
del Mundo Maya.

Esta segunda edición del Hokol Vuh, en 
cuya coordinación participó Kitzia Morales, 
directora de KGroup Wellbeing Meetings, 
resultó todo un éxito y contribuye a colocar 
a Yucatán en la vitrina del turismo prémium 
del ámbito mundial.

Especial La Revista

La magia de Yucatán y el Hokol Vuh 
cautivan a 18 chefs de talla mundial

Chefs de talla mundial participaron en la segunda edición 
del Hokol Vuh, inspirados en la magia de Yucatán y su 

cocina tradicional  que tuvo como escenario la Hacienda 
San Lorenzo y Ruinas de Aké, en Tixkokob.

Kitzia Morales, René Redzepi 
y Roberto Solís, creadores 

del Hokol Vuh.

El champagne de la 
prestigiada firma francesa 
Möet & Chandon alternó en 
maridaje perfecto con los 
platillos inspirados en la 
gastronomía prehispánica y 
mestiza de Yucatán.
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Las Lecciones 
De Will Mcavoy

Las manifestaciones feministas del pasado 25 de 
noviembre exhibieron en gran medida la calidad 
que hoy tenemos en materia de medios de 

comunicación, particularmente en Mérida donde la 
arbitraria detención de un grupo de manifestantes 
por parte de elementos de la policía generó 
que muchos “portales de noticias” y canales de 
televisión inmediatamente difundieran las imágenes 
criminalizando a las aseguradas y estigmatizando 
su protesta como violenta incluso antes de que ésta 
comenzara. Con lo anterior queda claro que la idea 
de tales medios no es informar. Se trata de generar 
una sensación de “éxito” mediático a partir de la 
difamación y la diatriba. No les interesa investigar y 
dar los datos de manera veraz sino generar tráfico en 
la red, hacer que su marca se convierta en algo viral 
para luego utilizarla como moneda de cambio. Atrás 
ha quedado la idea de que el éxito de un servicio noticioso se 
encuentra precisamente detrás de esa palabra: servicio. Es 
decir, hacer de la información algo que brinde al televidente 
o lector el poder para tomar mejores decisiones a partir del 
conocimiento de los hechos que afectan a su entorno. 

Lo acontecido hace uno días me hizo recordar a una de las 
mejores escenas de la televisión de los últimos años. En 
el Episodio 4 de la primera temporada de The Newsroom 
la tranquilidad de la redacción de Newsnight, el noticiero 
estelar de la cadena ACN, es interrumpida por una noticia: 
la congresista Gaby Giffords ha sufrido un atentado y ha 
recibido varios impactos de bala. La locura se apodera de la 
sala y todos los involucrados en la producción del noticiero 
comienzan a recopilar información para salir lo más pronto 
posible al aire. Todo es confusión y corresponde a los 
productores y periodistas dar orden al caos noticioso con 
un objetivo: contar los hechos de manera veraz. En medio 
de la transmisión otras cadenas comienzan a dar por cierta 
la versión de Giffords ha muerto. Eso hace que el dueño de 
la emisora irrumpa en el estudio exigiendo que ACN haga 
lo mismo aún sin tener la certeza de que la información es 
verídica, lo hace pensando solamente en el rating, en el miedo 
que le produce perder televidentes ante otras cadenas que, 
sin verificarla, han adelantado la información. Will McAvoy 
(el fantástico Jeff Daniels) y su equipo dudan sobre si hacer 
cierto el rumor porque se han empeñado en practicar una 
de las máximas del periodismo: no dar como noticia lo que 
tan solo es una versión sin comprobar. Cuando el dueño de 
la cadena se voltea a uno de los productores en la búsqueda 
del apoyo para confirmar la información éste le responde 
con una frase que es toda una lección de periodismo: “Es una 
persona, los médicos dicen si esta muerta, no las noticias”. 
Ante la frustración del dueño de la cadena, los periodistas 

no difunden el rumor. Unos segundos después la verdad se 
impone: Gifford no está muerta sino en la sala de operaciones 
donde un equipo de cirujanos terminará por salvarle la vida. 

La escena es emocionante por muchas razones, pero ante todo 
porque muestra a un grupo de profesionales del periodismo 
defendiendo por sobre cualquier cosa el derecho de su 
audiencia a recibir información verídica, aunque ello implique 
perder algunos puntos de rating ante la competencia. Se trata 
sí, de una representación casi utópica de lo que debe ser el 
periodismo pero que funciona perfectamente al espectador 
para entender la importancia que tiene el presentar hechos de 
manera concisa y ajena a fomentar el morbo, algo rentable sí 
pero al fin y al cabo deshonesto. The Newsroom y el actuar de 
sus personajes encabezados por Will McAvoy nos dejaron un 
interesante legado de lo que debe ser el actuar del periodista. 
Cuando terminó escribí lo siguiente: “Ha terminado la que tal 
vez sea la serie con el mejor contenido temático de la década. 
Por que no hay en nuestros días tema más trascendente que 
la información, su manejo y su recepción. The Newsroom nos 
recordó que “No hay nada más importante en una democracia 
que un electorado bien informado”, fue la serie que se 
preguntaba cual era la mejor versión de los argumentos y 
respondía: “no es la más colorida, ni la más escandalosa, sino 
la mejor”, y la que reforzaba una tesis básica del periodismo: 
“cuando no hay información, o peor aún: mala información, 
pueden producirse decisiones equivocadas”. Ante lo que 
hemos visto y leído en los últimos días en nuestros medios, 
su revisión se hace necesaria pues por su contenido puede ser 
coadyuvante para convertirnos en una audiencia más crítica, 
analítica y sobre todo que tenga la capacidad de exigirle a los 
medios que nos den un mejor servicio. 

Sus tres temporadas están disponibles en HBO GO. 

EN LA PANTALLA 

Es una persona, los médicos dicen si esta muerta no las noticias
The Newsroom
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Con poco más de 45 
metros de altura y 
un aproximado de 

100 mil focos de colores, 
en el marco de un gran 
espectáculo navideño, 
la empresa Bepensa 
encenderá su monumental 
árbol de navidad con 
el que oficialmente 
arrancarán sus actividades 
decembrinas.

La feria Fantasilandia 
cuenta con una gran 
diversidad de juegos 
mecánicos y atracciones 
todos los días a partir de 
las 5 de la tarde; y está 
en el estacionamiento 
de la tienda Chedraui 
Selecto, contiguo al 
centro de convenciones y 
exposiciones Yucatán siglo 
XXI.

Los sábados y domingos, 
hasta el 22 de diciembre, 
serán las funciones del 
“The Coca Cola Christmas 
Show“. El viernes 20 de 
diciembre, el único viernes 
con show, será una función especial.

El tema de esta edición 23 del 
encendido del árbol coca cola será 
“Los guardianes de la navidad”, 
además este año Coca Cola celebra la 
Navidad con cuatro cajas musicales 
que se podrán adquirir con la compra 
de un refresco retornable de 2.5 litros 
más 90 pesos. Son cuatro modelos 
diferentes con los osos, el reno y 
Santa Claus. El paquete que te cuesta 
90 pesos trae dos cajitas musicales, 
es decir, que la colección completa 
saldrá en 180 pesos.

Caravana Coca Cola

De igual forma, la ya tradicional 
Caravana Coca Cola realizará su 

recorrido por diferentes partes de 
Mérida y municipios del interior del 
Estado, y este año tendrá como tema 
“Los guardianes de la navidad”.

Con estas actividades, la empresa 
Bepensa tiene la finalidad de unir a 
las familias yucatecas así como a 
todas aquellas personas que visiten 
Mérida, tanto de otras partes del 
país como del mundo, en esta fiesta 
multicolor. 

De acuerdo con los organizadores, 
la caravana visitará los municipios 
de: Mérida, Progreso, Chicxulub, 
Acanceh, Tekax, Maxcanú, Ticul, 
Oxkutzcab, Seyé, Conkal, Hunucmá, 
Cuzamá, Umán, Tixkokob, Izamal, 
Tecoh, Kanasín, Motul, concluyendo 
en Mérida.

Especial / La Revista 

     “Los guardianes de la navidad” 
encenderán el Arbolito de 

Navidad de Coca Cola

Directivos 
de Bepensa 
presentaron la 
23ª edición del 
encendido del Árbol 
de Navidad de Coca 
Cola, que lucirá en 
todo su esplendor 
a partir del 1 de 
diciembre y hasta
el 6 de enero.
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